Remise de l'Ordre olympique en or au président Emmanuel Macron Paris, le 28 août 2024

Chers amis olympiques,

Peu de temps après son élection à la présidence de la République française en 2017, Emmanuel Macron s'est rendu au CIO à Lausanne pour exprimer son soutien à la candidature de Paris à l'organisation des Jeux Olympiques de 2024. Cette visite aurait pu n'être qu'une simple formalité. Mais dès notre première rencontre, il est apparu très vite que le président Emmanuel Macron apportait une énergie et une vision toutes particulières à ce projet. Il n'a pas seulement soutenu la candidature, il a véritablement embrassé ce projet de tout son cœur.

Je me souviens de notre première réunion en tête-à-tête comme si c'était hier.

Il connaissait chaque détail du projet. Il a souligné le formidable potentiel que l'organisation des Jeux Olympiques représenterait pour le peuple français et pour le monde entier. Il s'est exprimé avec une telle énergie, une telle émotion et un tel enthousiasme que cela ne laissait place à aucun doute : pour lui, les Jeux Olympiques Paris 2024 étaient une affaire de cœur.

C'était remarquable, car la candidature avait été lancée bien avant son élection à la présidence de la République. Après son entrée en fonction, il aurait pu facilement s'abstenir au vu des risques inhérents à un tel projet. Au contraire, il a instinctivement compris la portée plus large que ce projet olympique aurait pour réunir toute la France. Il a toujours vu les Jeux Olympiques Paris 2024 comme un projet d'unité – utilisant le pouvoir du sport pour rassembler le peuple français – et rassembler de ce fait le monde entier.

Cher Emmanuel,

Dès notre première rencontre, le courant est bien passé entre nous. Ce lien de confiance a jeté les bases de l'excellent partenariat et de l'étroite coopération dont jouit le CIO avec tous ses partenaires et amis français. Sur cette base solide, vous avez été la force motrice qui a rassemblé, autour de ce projet olympique, les pouvoirs publics à tous les niveaux et de tous horizons politiques. Votre énergie débordante et le pouvoir fédérateur du sport ont réalisé un véritable tour de magie.

On pourrait même appeler cela un petit miracle dans la politique française : en commençant par vous, Monsieur le Président de la République, puis la maire de Paris, Anne Hidalgo, ou encore la présidente de la Région Île-de-France, Valérie Pécresse, et jusqu'à tous les niveaux du gouvernement – tout le monde était véritablement uni derrière ce projet olympique. Malgré les nombreuses divergences politiques et au-delà des partis, cette miraculeuse unité politique a perduré pendant plus de sept ans – jusqu'à ce jour. Cette unité a été une clé essentielle du formidable succès des Jeux Olympiques Paris 2024.

Après l'élection de Paris comme ville hôte des Jeux Olympiques de 2024, non seulement votre engagement s'est poursuivi, mais votre soutien et votre implication se sont renforcés. Vous avez montré un vif intérêt pour chaque étape de l'organisation de ces Jeux.

Si l'on en croit certaines histoires, même les plus petits détails techniques ou les questions logistiques les plus banales pouvaient capter toute votre attention pendant des jours. Mais dans tout ce que vous avez fait, vous avez toujours été

guidé par cet esprit olympique d'unité – et vous avez toujours pleinement adhéré à l'esprit des réformes de notre Agenda olympique.

Un excellent exemple de cette étroite coopération a été la planification et l'organisation de la cérémonie d'ouverture. Le CIO a été le premier à avoir l'idée d'organiser une cérémonie d'ouverture à l'extérieur d'un stade, lors des Jeux Olympiques de la Jeunesse Buenos Aires 2018. Lorsque nous avons présenté ce concept à nos partenaires et amis français comme une idée éventuelle pour Paris, cela a fait froncer quelques sourcils.

Là aussi, votre engagement sans faille – et votre souci du détail – ont à nouveau brillé. Vous n'avez pas immédiatement rejeté cette idée comme étant farfelue. Vous avez demandé aux experts et aux autorités françaises d'étudier cette idée sous tous les angles, en leur demandant de prendre en considération tous les détails.

Lorsque vous avez compris qu'une cérémonie d'ouverture au cœur de la ville pouvait effectivement être organisée en toute sécurité, vous avez immédiatement apporté à nouveau votre soutien total au projet.

Votre engagement sans faille et votre souci du détail ont porté leurs fruits de manière grandiose.

Le monde a été témoin d'un événement olympique historique avec une cérémonie d'ouverture véritablement spectaculaire : les bateaux transportant les athlètes ont descendu la Seine, passant devant des monuments emblématiques comme Notre-Dame et le Louvre ; la Marseillaise a résonné depuis le toit du Grand Palais et les anneaux olympiques ont brillé de mille feux sur la tour Eiffel –

même la pluie battante n'a pas réussi à gâcher ce moment historique pour Paris, la France et le Mouvement olympique.

Cher ami,

Vous avez également soutenu la mission de paix des Jeux Olympiques, qui nous a bien sûr été confiée par notre fondateur visionnaire, Pierre de Coubertin. Vous l'avez notamment démontré lorsque nous, au CIO, avons dû faire face aux défis et attaques concernant la participation de chaque athlète respectant les règles et la mission de paix des Jeux Olympiques.

Au cours de tous ces débats politiques très animés sur la non-participation d'athlètes en raison de leur passeport, sur les menaces de boycott et de contreboycott, vous avez toujours respecté notre mission qui est de rassembler le monde dans une compétition pacifique. Politiquement, cela n'a pas toujours été facile pour vous – tant au niveau national qu'international. Finalement, votre approche visant à toujours respecter la mission de paix des Jeux Olympiques a grandement contribué au fait que nous ayons réussi à réunir les athlètes des territoires des deux cent six Comités Nationaux Olympiques et l'équipe olympique des réfugiés du CIO aux Jeux Olympiques Paris 2024. Tous ces athlètes ont vécu ensemble pacifiquement sous un même toit, sans le moindre incident.

C'est en grande partie grâce à votre engagement personnel et au soutien du gouvernement français que nous avons pu, ensemble, faire en sorte que la résolution sur la Trêve olympique soit approuvée par l'Assemblée générale des Nations Unies. Même en ces temps de fortes tensions politiques à l'ONU, la résolution a été approuvée à une majorité écrasante, sans aucun vote contre et avec seulement deux abstentions. Suite à ce résultat éclatant, vous vous êtes à

nouveau pleinement engagé envers les nobles objectifs de cette résolution et vous avez obtenu le soutien de nombreux dirigeants mondiaux.

Les Jeux Olympiques Paris 2024 laissent et laisseront un fort héritage sur bien des plans.

Les Françaises et les Français vont bénéficier du rôle accru joué par le sport dans de nombreux domaines de la vie : éducation, santé physique et mentale, inclusion sociale et engagement, impact économique positif et bien d'autres encore. Mais l'héritage immatériel le plus important sera la culture de paix que les athlètes ont créée à travers leurs compétitions pacifiques et en vivant en total respect et amitié sous le même toit, dans le village olympique.

Et le peuple français a accueilli les athlètes dans ce même esprit de culture de paix. Il les a accueillis avec une joie immense, même s'il n'est parfois pas d'accord avec les actes politiques des gouvernements des pays dont sont originaires les athlètes. Le peuple français n'a pas seulement soutenu ses propres athlètes - tout le monde était le bienvenu et chaque athlète a été soutenu avec la merveilleuse passion et l'amour du sport à la française.

Ce magnifique message a trouvé un écho partout dans le monde. Ce message de paix et d'unité de notre humanité dans toute sa diversité est ce à quoi le monde aspirait. Plus de la moitié de la population mondiale a suivi ces Jeux Olympiques, dépassant ainsi toutes nos attentes.

Nous avons ainsi pu tous voir notre vision commune devenir une merveilleuse réalité. C'était la vision commune du CIO, du comité d'organisation, des pouvoirs publics français à tous les niveaux. C'était aussi votre vision, Monsieur le Président de la République. Sans l'engagement, l'énergie et le soutien infatigable

dont vous avez fait preuve depuis le début, ce fantastique résultat des Jeux Olympiques Paris 2024 n'aurait pas été possible.

Monsieur le Président de la République, Monsieur Emmanuel Macron, en reconnaissance de vos mérites éminents envers la cause du sport mondial et de votre fidélité à l'idéal olympique jadis illustré par Pierre de Coubertin, rénovateur des Jeux Olympiques, je vous décerne l'Ordre olympique en or.